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上海市书协推出“向人民汇报——共和国同龄人书法作品展”系列活动

九位艺术家以书法篆刻向人民交卷

“我们这一辈，生在新中国，长在红旗下，沐

浴着党的光辉，与共和国一起成长……文运同

国运相牵，文脉同国脉相连。我们欣逢盛世，是

党和人民的培养，是中华几千年的文化滋养，才

有今天点滴艺术成就。联展的作品，就是向人

民汇报，向人民交卷。”顾妙林说。

袁雪山说：“书法是国粹、是中国文化的

精髓，先贤墨迹碑文学之不尽，我会活到老、

学到老。”

“能够想到为我们九位共和国同龄人做

展览，很感谢。”刘一闻将展览看作难得的聚

会。“大家平时见面也未必多，谈不上交情但

是交往不断，见面以后很亲切。我们都是古

稀老人了，一晃半个世纪已经过去，这份感情

值得珍惜。”

上海市文联副主席、上海市书协主席丁

申阳说，文无第一，数峰并立，百花齐放，一路

生花，美不胜收。本次系列活动，每位艺术家

展示的，都是得意之作。“九位艺术家将个人

学思才华，融入并拥抱这个时代，饱含深情为

人民挥毫、为祖国镌刻，肩负文以载道的使

命，出古入新，彰显新时代的大气象。他们的

作品不仅是艺术的展现，更是历史的见证。

他们的人生经历和艺术成就，是对年青一代

最生动、最深刻的教育和启迪。”

九位创作者长年在艺术领域深耕，已然

形成自家面目，可谓风格独具，各擅胜场。

对“鸟虫篆”情有独钟的徐谷甫，潜心研

究四十余年，此次展出的印作或朱或白，皆为

“鸟虫篆”，亦可谓“虫书鸟迹，一览无余”。

以美术史论研究著称的徐建融在学术

之余，兼擅书画。此次参展作品多为草书与

行楷，静者心多妙，飘然思不群，内容多以

自撰的诗词对联和文论题跋，学者风范，略

见一斑。

同样以美术理论鸣世的卢甫圣，虽然中

国画是其专业，但他的书艺探索却是另辟蹊

径，终年徜徉于秦汉简帛。此次展出的篆隶

章草格调高古，不同凡俗。

能写一手娴熟行楷书风的顾妙林长期浸

润“二王”，尤擅赵董一路。他的几件多字小

楷书和小行书作品奇逸俊秀、洒脱灵动，颇见

其精妙之笔力。

以枯藤老树之线条闻名的吴福宝，书风

不激不厉，线条有张有弛。其书快则蛇入草，

慢则屋漏痕，看似寻常实奇崛，有道是“大道

至简，大味若淡”。

袁雪山自幼学习书法并涉猎篆刻、绘画

及乐器等艺术门类，砥砺前行六十余载，创

作了大量风格多样、笔精墨妙的佳作。他的

铁线篆沉静寓古，已臻“婉而通”的境界。

小楷书则缜密灵秀，颇得“以点画为形质，

使转为情性”的要妙。行草书在“险绝”与

“复归平正”之际，又能博采众长，化古为

我，各有心会。

篆刻与书法均极具文人个性的刘一闻，

书风趋古步今、雅逸朴茂，印章则熔秦铸汉，

别具才调。其独步艺坛久矣，不仅仅是创作

能力，还在于学识之修养，审美之才情。

诗书画印“四项全能”的茆帆，也是真草

篆隶四体俱能的全才。他最为人称道的是文

人的自然书写，不是炫技，此次参展作品以题

画诗为主，诗稿条幅，可咀嚼再三。

幼承庭训的吴天祥，早年曾亲炙于多位

名家大师，耳提面命，于金石书法用力甚勤。

其印风贵在醇厚生辣，挥刀如笔，东坡所谓

“无意于佳乃佳尔”，是对其作品最好的诠释。

展览期间，参展艺术家还在展厅举办见

面会，分享创作心得，身体力行传承中华优秀

传统文化。

徐谷甫

今年是中华人民共和国75周年华诞，是习近平总书记主持召开文艺工
作座谈会并发表重要讲话十周年，也是上海建设习近平文化思想最佳实践地
的开局之年。上海市书法家协会近日推出“向人民汇报——共和国同龄人书
法作品展”系列活动，先后在文艺会堂举办“向人民汇报——共和国同龄人袁
雪山书法展”和“向人民汇报—共和国同龄人八人联展”。徐谷甫、徐建融、卢
甫圣、顾妙林、吴福宝、袁雪山、刘一闻、茆帆、吴天祥等九位与共和国同龄的
艺术家们，用笔墨和刻刀记录时代的变迁，以精品力作表达对祖国的深情。

这是上海市文联“扎根人民，与时代同行”庆祝中华人民共和国成立
75周年主题活动之一，意在发挥文联和协会的组织优势、专业优势，为
艺术家们搭建展示平台，宣传他们几十年如一日潜心创作、勇攀高峰的
可贵精神，激励广大中青年书法家，以老一辈书家为榜样，勤耕不辍，努
力实现中华优秀传统文化创造性转化、创新性发展。

徐建融 卢甫圣 刘一闻 茆帆 吴天祥顾妙林 吴福宝 袁雪山

与共和国同龄的艺术家们，用笔墨和刻刀记录时代的变迁，以精品力作表达对祖国的深情。

“大家看，这上面还有泥土！这是我

们刚从地里摘的小青菜，生长全程无添

加剂、无农药，欢迎大家来抢购……”日

前在某平台直播间，站在田里向镜头展

示农作物的“农民主播”，是一群来自上

海建桥学院的大学生。原来，该校100

亩劳动教育基地最近迎来丰收季，这些

完全由学生们播种、养护、采收的南瓜、

青菜、萝卜等蔬菜，预计达1000多斤。

“通过亲身体验从播种到采摘的田

间劳作，我们在直播介绍农作物时更有

底气了。”参与本次秋收直播的上海建桥

学院新闻传播学院广告系大三学生顾宇

捷告诉记者，为了突出农产品的品质，他

和同学们在田头架起摄像机，把镜头对

准其他正在现场采青菜、摘南瓜、拔萝卜

的同学，实时展示带着泥土芬芳的各类

蔬菜。在直播现场，学生主播们还为观

众详细介绍各种蔬菜的生长过程、营养

价值，分享烹饪攻略。

上海建桥学院劳动教育基地负责人

邵于豪介绍，这次秋收学校首次尝试直

播带货活动，备受欢迎，一下子吸引了广

告系80多名学生参与。学生们一边亲

手采摘，一边为自己的劳动成果“代言”，

在田间地头直播带货，尝试将专业知识

学以致用，也为未来就业储备实战经验。

“我平时很喜欢在直播间购物，这次

从消费者变成主播的新尝试，既新鲜又

很有挑战。”顾宇捷介绍，同学们五人一

组，有主播、助播、摄像等分工，全员都经

过大量前期调查和准备。开播后，直播

间里不少“路过”的观众们都被大学生的

真诚和热情所打动，纷纷点出“小红心”。

在上海建桥学院，一年四季，校内百

亩劳动田地轮番播种，保证每届5000余

名学生在校期间都能完整经历一次农作

物的生长。这门全校学生必修的劳动

课，还针对不同作物设计了不同的加工

环节。比如，学校会组织学生们冬至包

饺子、清明制作艾草包等。

上海建桥学院新闻传播学院广告系

主任鄢霞谈到，学院今年结合劳动教育

课，创新引入在田野里的直播带货教学

专业实践，“让学生直接与消费者、与市

场接触，更好地在实践中培养市场观念、

发挥专业所长”。

据悉，学校还计划与周边的农业合

作社一起开展助农直播，鼓励更多学生发

挥所长，为助力乡村振兴贡献更多力量。

上海建桥学院百亩劳动基地迎秋收，  多名学生化身主播将知识学以致用

大学生直播带货，为劳动成果“代言”

本报讯（记者唐闻
佳）日前，由上海市卫生
健康委主办的上海市

“体重管理年”活动启动

仪式上传出消息：上海

成年人超重和肥胖比例

已超四成。全市将启动

“体重管理年”，今年起，

本市力争通过三年时

间，实现体重管理支持

性环境广泛建立。

体重水平与人体健

康状况密切相关，体重

异常特别是超重和肥胖

是导致心脑血管疾病、

糖尿病和部分癌症等慢

性病的重要危险因素，

保持健康体重是预防和

控制慢性病的重要手段。

据调查，我国各年

龄段居民超重和肥胖

问题日益突出。在上

海，成年人超重和肥胖

率虽低于全国平均水

平 ，但 同 样 呈 上 升 趋

势，超重和肥胖比例已

经超过四成，其中老年

人超重和肥胖比例更是

超过了50%；儿童青少

年的超重肥胖率超过

34%，高于全国平均水平，并呈上升趋势。

今年6月，国家卫生健康委等16部

门联合印发《“体重管理年”活动实施方

案》。市卫生健康委表示，加强体重管

理，既需要个人努力，也需要社会合力，

政府部门要加强合作，统筹各方资源，将

体重管理融入各项政策和行动计划，营

造体重管理社会支持性环境。
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集成电路是国之重器，而在集成

电路工厂中承担晶圆分拣、运送、搬运

职责的晶圆传输系统，其意义就如同

高水平智能交通和物流体系之于城

市，直接影响着这个战略性产业的效

率。在该领域，总部位于上海的果纳

半导体技术有限公司以黑马之势快速

崛起，近3年营收持续翻番。特别是

他们研发的“天车”系统，更是在高端

市场实现国产设备“零的突破”。

率团队不断攻城拔寨的果纳董事

长兼首席执行官叶莹，其个性和风格

让记者印象深刻。谈起创业的初心，

叶莹快人快语：“我看不惯被垄断的东

西。”而在分析公司快速成长的秘诀

时，叶莹用8个字总结：“果敢拼搏，纳

贤创新”——这也正是公司取名“果

纳”的原因。

闯入

在集成电路行业，叶莹已深耕近

30年，在多个头部企业担任过高管，

一路见证了行业的发展。2017年到

2019年，国内集成电路装备自主化发

展力度提升。叶莹意识到，除了万众

瞩目的光刻机、刻蚀机等大型机台外，

自动化传输系统也是一个被海外垄断

多年的领域，亟需本土企业有所作为。

当时，国内涉足晶圆传输技术和

装备的企业寥寥无几，但叶莹视此为

机会，立即招募团队，于2020年注册

公司。事实证明，这一战略选择极富

前瞻性，而且后续执行非常出色——

当年，果纳就推出了第一代EFEM（设

备前端模块）产品，并拿到订单。要知

道，在集成电路装备行业，能在创业第一

年就形成收入的公司实属凤毛麟角。

此后，叶莹带领团队在加大开发力

度的同时，进一步丰富产品线。到2022

年，果纳销售额突破亿元，此后一直呈翻

番式增长，从而成为该领域代表性企业。

果断

果敢、果断，是叶莹和果纳的一贯风

格。创业之初，她果断闯入“清冷”的赛

道，首战告捷后，又果断决定自主研发晶

圆运输领域难度最高的产品——“天车”。

叶莹坦言，“天车”项目一旦启动，就

需要投入大量资源和资金。实际上，在

前期调研中，外界向她泼过不少冷水，公

司内部也有不同意见。但基于对市场前

景的判断、对公司能力的信心，她决定率

队迎接挑战。经过两年拼搏，“天车”果

然成功破冰。

创业以来，果纳还面临过很多关键节

点，是叶莹一次次顶着压力，果断作出艰

难而正确的决定。2022年，她预见今后

市场需求的增长，果断拍板拿地建厂——

两年后的现在，工厂如期建成投产，恰好

为公司化解了产能不足的燃眉之急。

2023年，果纳又在新一轮集成电路装备

业“出海潮”启动前率先落子。在境外考

察一家潜在收购企业时，叶莹当场决定

启动收购，当年就将该企业纳入麾下。

创新

果纳之所以与众不同，很重要的一

点就是始终坚持在创新的最前沿冲刺。

叶莹告诉记者，创业之初，很多人建

议她以技术含量较低的产品为切入点，抢

占容量更大的低端市场。但她说：“我出

来创业，绝不只是为了做大销售额，而是

要打造能帮客户解决问题的产品。”

创新很难，为此，叶莹一直向团队强

调要沉得下心、沉得住气，扎扎实实把工

作做好。同时，她对技术人员充分信

任。以极具挑战性的“天车”为例，几

年间该项目反复试错，反复迭代，面对

暴露出来的问题，叶莹为研发团队解

压，让他们“放手去干”。

直接

作为集成电路行业为数不多的女

性创业者，叶莹认为自己在管理上或

许既有男性的强势，也有女性的细致，

从而能兼顾大方向和小细节。

但与此同时，叶莹对钻研“管理的

艺术”并没有兴趣，反而在公司倡导

“直来直去”的文化。比如，每周例会，

她要求各部门都把问题“摆在台面

上”，讨论必须在会议室进行。叶莹还

鼓励员工一旦发现她决策有问题，就

直言不讳，只要能说服她，她马上就

改，从不为面子而纠结。受益于这种

直接的文化，果纳在决策和执行时，展

现出让同行惊讶的高效，也避免了因

果敢而带来的武断。

谈到下一步计划，叶莹说，晶圆传

输设备领域，特别是低端市场已出现

同质化竞争态势，未来难免大浪淘

沙。果纳将在坚持自主研发的同时，

积极推动产业链合作和生态构建，并

迈向平台化发展，从而以不懈的创新

突破“内卷”。

上海果纳半导体技术有限公司董事长兼首席执行官叶莹——

装备黑马崛起，以持续创新突破“内卷”

人物小传

叶莹，上海果纳半导体技术有限公司董事长兼首席
执行官，率团队专注于集成电路晶圆传输装备，重点攻关
核心零部件，立志打破国外垄断。目前，果纳已成为该领
域国内领先提供商，个人获2023上海城市数字化转型
“领军先锋”提名。

左图：果纳董事长兼首席执行官叶莹。（受访者供图）

上海建桥学院学生在田间为亲手种植的农作物直播带货。 （受访者供图）


